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SÉANCE SOLENNELLE DU 11 FEVRIER 2024. 
 

Compte rendu des travaux académiques 
Année 2023 

 
Anne HÉNAULT 

Présidente sortante 
 
Monsieur le Préfet, président d’honneur de l’Académie, 
Mesdames et Messieurs les élus et représentants des autorités civiles, militaires et religieuses, 
Mesdames et Messieurs les académiciennes et académiciens, 
Mesdames et Messieurs, 
Chers amis, 
 
La séance publique annuelle de notre Académie réserve au Président sortant la redoutable tâche  
de rendre compte de l’activité de l’Académie, durant l’année de sa présidence, par une série de 
listes à la Prévert. 
Mais, il se trouve qu’aujourd’hui, le programme de cette séance publique étant plus chargé que 
précédemment, le rituel de ce compte-rendu doit être abrégé. Voici un rapide survol de ce qu’il 
nous a été donné de vivre et de réaliser, au cours de cette année académique 2023. 
Nous parlerons d’abord des personnes, ensuite du travail de l’Académie dans son ensemble, 
enfin du rayonnement de cette Académie.  
 
À propos des personnes 
 
Nouveaux membres 
Nous avons accueilli douze nouveaux membres,  
• Quatre nouveaux académiciens résidants, : 

  - Véronique Blanc-Bijon, archéologue 
  - Jean-Luc Amalric ,professeur de philosophie , 
  - Tu-Anh Tran , médecin ,  chef du service pédiatrie, CHU de Nîmes , 
  - Sylvie Franchet d’Espérey, Professeur émérite, Sorbonne-Université,  

• Un académicien non-résidant, l’Ambassadeur Laurent Stéfanini succédant à Monsieur 
Jacques Boissonnas, bienfaiteur et membre d’honneur de cette Académie, 

• Sept nouveaux correspondants: Jean-Marc Beynet, Ingénieur, docteur en mécanique des 
sols,  Sylviane Léoni, Professeur émérite des Universités, Monsieur Nicolas Leroy , titulaire 
de la chaire d’Histoire du droit et Vice-Président, de l’Université de Nîmes, Sébastien 
Rodier, professeur d’Histoire-Géographie et d’enseignement civique ; Marie Viallon, 
professeur des Universités, Monsieur Michel Hermet , restaurateur et docteur es vins et 
vignobles, Didier Lavrut, professeur d’Histoire en Khâgne. 
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• Honorariat        
notre confrère René Chabert , membre résidant,  ancien président, a été élu à l’unanimité à 

l’honorariat. 
 

À propos de nos travaux et réalisations 
 

Publications,  
Avec une régularité imperturbable, chaque séance est immédiatement rapportée sur le Web, 
grâce à la constante implication de notre Secrétaire Perpétuel, Alain Aventurier, qui met un point 
d’honneur à diffuser, le plus souvent le soir même, le compte-rendu de chaque séance. Il est 
ensuite possible de lire  sur papier  le verbatim de ces séances du fait de la publication rapide 
du  Bulletin des séances ; cette publication est suivie, en fin d’année par celle , officielle et 
définitive ,des Mémoires : les résultats de 2023 que je suis actuellement en train d’évoquer , 
seront donc accessibles par le Bulletin, ce printemps, avant d’être publiés vers la fin de cette 
année 2024, en tant que XCVI° tome de la X° série des  Mémoires de l’Académie  (2023 ).  
C’est dire combien l’Académie se déploie sur les temps longs…La longévité de ses travaux, 
par delà les remous de l’Histoire, est impressionnante. 
Vous observerez que les divers travaux 2023 dont je vais donner la liste, maintiennent un  
équilibre entre des 
-incursions dans le passé qui restituent couleurs, saveurs  et sensibilité à l’Histoire et à la Culture 
de cette région et  
-un qui-vive de guetteurs, cherchant à anticiper les bonnes et mauvaises surprises qui guettent 
l’avenir de nos sociétés. 
Une précision importante : il n’est pas obligatoire d’être hors d’âge et cacochyme, « croulant » 
en un mot, pour devenir membre de cette Académie !  Bien consciente du fait que « la valeur 
n’attend pas le nombre des années », notre compagnie compte parmi ses membres, un nombre 
non-négligeable de jeunes gens et de gens jeunes, en un mot d’actifs fort avisés. 
 
Séances. 
Le tempo, très réglé, de cette authentique institution académique, génère  un calendrier annuel, 
statutairement rythmé par  deux séances administratives (Mars et décembre), environ 17 
« séances ordinaires », consacrées à l’exposé et à la discussion des travaux individuels, et une 
séance publique solennelle, en février, comme celle-ci. Selon les années, quelques autres 
séances publiques, espontanéas, peuvent également surgir, comme ce fut le cas  pour celle qui 
s’est tenue, en Hommage à Gaston Boissier, le 22 décembre dernier, en ce même lieu, à 
l’initiative de trois de nos membres résidantes, Micheline Poujoulat, Francine Cabane et Sylvie 
Franchet d’Espérey . 
 
Les séances ordinaires de l’année 2023 
Dix des « séances ordinaires » ont approfondi des points de culture générale (philosophie 
classique, histoire, archéologie , vie littéraire et artistique).  
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Nous avons entendu :  
- les 20 janvier. Alain Girard,  sur 
La carte de la Chartreuse de Villeneuve -les-Avignon, 
- 17 février. Bernard Cavalier,  
a prononcé un profond   Plaidoyer pour la corrida, qu’il suffirait d’illustrer par les sublimes 
icônes taurines d’Auguste Chabaud et de  Claude Viallat, pour créer un bien nécessaire 
ouvrage d’ initiation aux rites taurins. 
- 24 mars. Jean-Michel Ott, a parlé de  
Robert de Joly (1887-1968) spéléologue hors-pair  et homme atypique. 
Notre confrère va revenir , aujourd’hui, sur ce thème dans la conférence qu’il  va prononcer à 
l’occasion de cette séance solennelle 
- 23 juin. Claire Torreilles a  présenté une recherche, comme toujours magistrale et  
exemplaire sur Jean-Julien TRÉLIS, refondateur de l’Académie sous le Consulat et l’Empire. 
- 30 juin. Jean Ribstein ,  a évoqué avec son John Locke, en passant. les  
raisons qui avaient poussé le jeune Locke à venir à Montpellier , notamment pour approfondir 
ses connaissances en médecine. 
 

Après l’été, les travaux de l’Académie ont inclus cinq autres passionnantes « séances 
ordinaires »  de culture générale  : 
- Le 29 septembre, Gabriel Audisio, sur 
Mésaventures d'une relique. Le bras de Saint Sébastien d'Alsace à Avignon 
(15251526). 
- 6 octobre.  Jean-Marie Mercier, sur 
Auguste Chabaud (1882-1955). Une vie à écrire ou le roman d’un peintre en écriture.   
- 20 octobre. Théa Picquet sur un thème dont elle est spécialiste,  
L’Art de gouverner selon Machiavel. Réflexions. 
-  24 novembre. Carol Iancu , sur 
Les combats de l’historien Jules Isaac (1877-1963) 
- Et, le 5 janvier 2024, Jean-Michel Faidit 
Les arènes de Nîmes et l’histoire du sport : 1822- Paul Mathevet, l’Hercule des 
Hercules dans l’amphithéâtre réhabilité. 

 

Trois séances ordinaires ont présenté des études concernant des points d’actualité 
- 21 avril, Christophe Teissier, membre correspondant 
L'évolution du traitement judiciaire du terrorisme au XXe et XXIe siècle 
- 9 Juin, Christian Feller, membre correspondant  
Agriculture, sol et changement climatique 
- Le 6 janvier. J’ai moi-même assuré, sous le titre « Quelques anecdotes  
concernant l’histoire de la mystérieuse sémiotique », une « séance ordinaire» informelle, visant 
à une  sensibilisation aux questionnements et évolutions épistémologiques induits par la récente 
généralisation de cette nouvelle discipline,  opposable à l’Intelligence artificielle dont elle se 
rend capable d’analyser et d’évaluer les productions. 
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Chacune des « séances ordinaires » se termine par une esquisse de débat, toujours trop limité 
dirait notre confrère Gabriel Audisio.  Pourtant, l’Académie demeure fidèle, en tous points, à 
sa vocation initiale de recherche , de réflexion, de mise en commun et de débats sur des savoirs 
d’intérêt général .  Certains débats, douloureux et insolubles moralement, sont susceptibles de 
resurgir de loin en loin, dans le temps, lorsque l’actualité scientifique et/ou politique semble les 
rendre à nouveau nécessaires. Ce fut le cas, le 7 avril de cette année : Hélène Deronne, et 
Frédéric Auriol, ont animé une discussion forte  sur le thème La fin de vie a-t-elle besoin d'une 
nouvelle loi ? Des échanges, 
Les confrères médecins, nombreux ce jour-là, présents prirent une part considérable et très 
argumentée à ces débats. Le thème de cette séance était certainement comparable à celui de la 
séance du 7 novembre 2014 qu’ Hélène Deronne, et Frédéric Auriol avaient également assurée 
sur « L’accompagnement en fin de vie, une réponse respectueuse et humaine » ; mais le débat 
de 2023 ne fut en rien une répétition du débat de 2014 :  devant un  contexte médical et législatif 
bien plus menaçant, il s’avéra encore bien plus concret et  mobilisateur. 
 
Si vous le permettez, je m’autoriserai de ce moment de gravité, pour prononcer, devant vous, 
comme c’est l’usage, les noms des  confrères et consœurs qui  ont quitté ce monde en 2023 :  
Robert Sauzet, Professeur d’Université membre non résidant depuis 1994, Marcel Bourrat, 
ingénieur du génie rural, membre correspondant depuis 2006, Georges Pincemaille, chef 
d’entreprise, longtemps président de la Maison de l’Europe, membre correspondant 
depuis1997,   
Nicole Agussol.  Magistrate, élue chez nous en 1999,   
Frédérique Hébrard, membre honoraire de notre Académie, écrivain, auteur de sagas - tant 
cévenoles que camargaises - qu’il n’est pas interdit de préférer aux écrits de  Marcel Pagnol. 
Largement diffusés, le Château des oliviers et le grand Bâtre  portaient très  loin la voix et le 
parfum du Languedoc.  
Victor Lassalle, premier conservateur des musées d’archéologie de Nîmes, ancien président de 
l’Académie, et le si médiatique historien,  
Emmanuel Le Roy-Ladurie, animateur de l’École des Annales, historien du climat, membre 
non résidant de notre Académie. 
 
Les groupes de réflexion et commissions de l’Académie, en 2023 
 

Groupes de réflexion 
Disons un mot, maintenant des « groupes de réflexion ». Dans la période récente, trois groupes 
se sont signalés, deux de ces groupes concernent selon des modalités très différentes, la 
personnalité du « bienfaiteur de L’Académie, » le sage et  savant Jean-François Séguier : 
- Jumelage Nîmes – Vérone : Gabriel Audisio et Théa Picquet travaillent sur un éventuel 
jumelage de notre Académie avec l’Académie de Vérone, la ville du Marquis Mafféi , mentor 
de Jean-François Séguier . 
- Dossier Hôtel Séguier : Bernard Cavalier et Antoine Bruguerolle. notamment. 
Travaillent sur la question : Comment sauver cette maison si chargée de sens ? 
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- Groupe Défis mondiaux contemporains et leurs enjeux : Le 15 décembre.  2023,  Michel 
Belin, Jean-Marc Beynet, Bernard Cavalier, Luc Simula ont proposé un point d’étape provenant 
d’un groupe nombreux et très motivé dont  cls thèmes de réflexion et de débat concernent  les 
Défis mondiaux contemporains et leurs enjeux ; en 2023, le dossier « Climat » était à l’ordre du 
jour. 
 
Commissions 2023 
Vous devez savoir qu’en dehors des Séances ordinaires, et des groupes de travail qui sont des 
composantes bien visibles de la vie académique, de nombreuses tâches silencieuses mobilisent 
les membres de l’Académie. Notre institution ne pourrait tout simplement pas exister sans le 
travail constant  et discret  de ses sept Commissions. 
 

Cinq d’entre elles sont pérennes et confinées, rue Dorée. Ce sont les commissions : 
• de nomination des correspondants (Michel Belin, rapporteur) 
• du programme (Hubert Emmery, rapporteur),  
• des publications, Mémoires et Bulletins (Luc Simula, rapporteur), 
• des finances (Michel Belin, rapporteur)  
• de la bibliothèque et des archives (Jean-Louis Meunier, rapporteur) 
 

Deux autres sont à la fois l’occasion de réflexions régulières à l’ Académie et la source 
d’actions extérieures importantes, en lien avec l’actualité. 
• La commission de l’ Arc méditerranéen ( dont le rapporteur est Hélène Deronne) a  
obtenu, cette année, qu’à partir de 2024, le siège de la Fédération des rencontres inter-
académiques méditerranéennes, autrement dit de l’Arc Méditerranéen, soit désormais situé 16 
rue Dorée, à Nîmes dans l’Hôtel de notre Académie, anciennement connu comme hôtel de 
Guiran1. Comme vous le savez, cette Fédération très active (colloques, visites de personnalités 
agissantes, voyages d’études) regroupe, une dizaine d’Académies, de Toulon à Carthage en 
passant par Nîmes, Arles et Rabat. 
• La commission du patrimoine (avec Francine Cabane, comme rapporteur)  mobilise de  
nombreuses personnes pour conserver et innover, en permanence dans ses sous-groupes « cartes 
postales » et « faubourgs », tout en exerçant, à l’extérieur  de nos murs,  une veille constante en 
direction de tout le patrimoine de Nîmes ,qu’il s’agisse du vivant (végétaux exceptionnels ),  de 
l’Archéologie ou de l’Histoire des lieux et des personnes. 

 
Disons un dernier mot, maintenant À propos du rayonnement de cette Académie, chaque 
jour plus large, au-delà de son oppidum. 
 

• Notre Académie est un membre actif de la CNA (Conférence nationale des académies).  
Notre consœur Micheline Pallier est notre contact permanent avec cette instance. Le thème de 
la conférence de cette année étant L’engagement, notre confrère Jean Ribstein a présenté  et 
publié une communication intitulée : « la maladie engage »  

 

 
1 Selon le canage de 1596, reproduit par Gabriel Audisio ,in  L’académie de Nîmes en son hôtel, Nîmes, juillet 
2019. 
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• Nous intensifions nos contacts avec les divers grands centres culturels   nationaux ; dont, à
Paris,  Beaubourg , l’Opéra,   l’Opéra-comique, l’IRCAM, etc.

• En ce qui concerne nos amitiés avec l’Outre-Mer,

Le vendredi 26 mai 2023, de 14h. 021H, notre Académie a répondu présenteà l’invitation  de 
l’Académie des sciences d’Outre-mer qui célébrait ,dans le grand amphithéâtre de la Sorbonne 
plein à craquer, son propre centenaire : 100 ans de passion et au-delà pour l’Outre-mer, tel 
était le titre de l’évènement, conçu comme un long programme extrêmement élaboré  qui faisait 
alterner : 
- les entretiens de journalistes de la presse écrite et de la télévision  avec  d’importants 
dignitaires ( premiers ministres actuels, anciens Présidents ) de ces diverses nations
- des moments de détente : sketchs humoristiques ou ravissants spectacles de musique, 
danses et chants, artistiques et/ou folkloriques. 

Le compte-rendu de cet évènement est disponible et pourra être publié. 

Nous remercions, du fond du cœur tous les groupes et tous les conférenciers de l’Académie ; 
leur implication et leur dévouement n’ont pas de limites : sans eux ce centre culturel bénévole, 
auto-porté et profondément nîmois n’existerait pas. Quant à Alain Aventurier, le chef 
d’orchestre de cet ensemble, il est notre ingénieur résidant et notre très exceptionnel Secrétaire 
perpétuel, veillant à tout, anticipant les difficultés à venir, vérifiant la programmation, 
encourageant et accompagnant les initiatives et s’infligeant à lui-même des règles de fer (dont 
ce qui fait notre admiration), la gestion experte et scrupuleuse de toute notre informatique. 

Il est grand temps de passer maintenant à 2024, et d’écouter notre nouveau président, Alain 
Penchinat  qui fut, en 2023,  un  vice-Président  de  grand mérite en cette année où  nous avons 
expérimenté un mode de présence  et des tâches de représentation  nouvelles, en un lieu   un 
peu  lointain,  Paris, ambitieuse et capricieuse bourgade, située à quelques 3H,  de notre URBS, 
cette capitale  du monde romain que Nîmes n’a jamais cessé d’être, dans son esprit, du moins, 
un esprit fait de rigueur, d’inspirations, d’authenticité, de créativité et de constance.  

*


